

TALLER DE PREPARACIÓN DE PROPUESTAS SGP-HW

Modulo 1: Esbozo de la presentación de Maria Uhle

Bienvenidos al taller práctico inaugural del programa de Pequeños Subsidios del IAI. Mi nombre es Maria Uhle, fui presidenta del Consejo Ejecutivo del IAI y actualmente soy representante de Estados Unidos ante el Instituto. Me desempeño como Directora de Programa para Actividades Internacionales de la Dirección de Geociencias de la Fundación Nacional para la Ciencia de Estados Unidos, que se concentra en la generación de mecanismos y programas para impulsar la cooperación internacional en la investigación del cambio global a través del IAI, el Foro Belmont y Tierra Futura.

Estoy especialmente entusiasmada con el programa que el IAI ha desarrollado para promover y fortalecer los enfoques transdisciplinarios en la investigación orientada a las soluciones que patrocina. Como sabrán, el IAI es una organización intergubernamental que busca proporcionar evidencia científica robusta que sirva de apoyo a los países miembros en la toma de decisiones para enfrentar los retos que plantea el cambio global. Al igual que ocurre con la mayor parte de los problemas del cambio global que enfrenta el ser humano, las soluciones requieren, además de información acerca del estado del medio ambiente, un conocimiento consistente de las dimensiones humanas. Después de todo, una solución maravillosa que no sea socialmente aceptable, nunca será adoptada por el público y probablemente no será tomada en cuenta por los encargados de formular políticas. Esto no solo muestra la importancia de las ciencias naturales y sociales, sino también el papel central de los actores interesados, los tomadores de decisiones y los formuladores de políticas en la identificación de soluciones viables a los problemas ambientales.

Si bien en general, la ciencia en el mundo está avanzando hacia el desarrollo y patrocinio de investigaciones transdisciplinarias, estamos rezagados cuando de enfoques transdisciplinarios se trata. Enfrentémoslo: trabajar con actores interesados o tomadores de decisiones no es algo que hayamos aprendido en nuestras carreras de grado. Es un hecho desafortunado porque esta habilidad es fundamental si deseamos hacer avances significativos hacia una toma de decisiones que esté lo más basada posible en información. Ha llegado el momento de reconocer que trabajar conjuntamente desde el inicio del proyecto reporta un beneficio mutuo a investigadores y actores interesados. Los conocimientos y puntos de vista de todas las partes involucradas son fundamentales en el proceso de codiseño que puede ayudar a identificar soluciones posibles a los problemas más acuciantes que enfrenta la sociedad.

Al participar en este taller dirigido a guiarlos en la formulación de sus potenciales proyectos, tengan en mente que están aquí como parte de un equipo y que cada uno de sus miembros tiene habilidades y visiones únicas que pueden mejorar esos proyectos. Si bien muchos de ustedes son expertos en la preparación de propuestas de investigación, existen técnicas y acercamientos que pueden ayudarles a plantear un proyecto completamente transdisciplinario y este taller está diseñado para acompañarlos en su exploración.

Sabemos que saldrán de sus zonas de confort y que los viejos hábitos son difíciles de modificar, pero mientras trabajan juntos, intenten sobrevolar el problema o reto para verlo desde todos los ángulos y puntos de vista de los integrantes del grupo. Tomarse el tiempo para escuchar a cada uno de los miembros de su equipo es una gran forma de entender las problemáticas y saber en qué punto tus conocimientos aportarán piezas faltantes al rompecabezas. El proceso se vuelve más fácil a medida que las personas y sus contribuciones potenciales al proyecto se van conociendo.

Valoro la voluntad que tienen de emprender este nuevo camino con nosotros y de incorporar nuevas habilidades. En esta capacitación práctica, los desafío a que sean audaces y den rienda suelta a su creatividad, pero sobre todo, reconozcan las fortalezas y habilidades de su equipo y el potencial que cada uno aporta para abordar el problema. Puede resultar frustrante por momentos, pero por experiencia les digo, confíen en el proceso. Buena suerte con el taller y atrévanse a hacer cosas grandiosas...